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ФЕДРЫ ТЕХНИКИ 
РАЗВЕДКИ приложил 
много сил в решение 
ряда важных вопро
сов подготовки кадров 
для геологоразведоч
ной службы страны и 
научно - технического 
прогресса в бурении 
скважин.

За годы девятой пя
тилетки кафедрой бы
ло выпущено 153 ин
женера - специалиста 
по технике разведки 
месторождений полез
ных ископаемых, под
готовлено 14 кандида
тов технических наук 
для производства, вы
полнено более чем на 
290 тыс. рублей хоздо
говорных работ, внед
рение которых в про
изводство принесло 
экономический эффект 
в сумме 500 тыс. руб
лей.

По результатам на
учно - исследователь
ской работы сотрудни
ками кафедры за ис
текшее пятилетие 
опубликовано 30 ста
тей, одна монография 
в центральном изда
тельстве, сделано бо
лее 70 докладов на 
научных конференци
ях и семинарах.

К научно-исследова
тельской работе ак
тивно привлекались 
студенты. Были полу
чены 1 золотая ме
даль на ВсесоюзномV

конкурсе студенческих 
работ и ряд других на- 
1 рад и поощрений.

Многое сделано и в 
области учебно-мето
дической работы: со
ставлено или перера
ботано и издано внут- 
ривузовским издатель
ством 27 методических 
разработок (программ 
и пособий) и два учеб
ных пособия — через 
Госиздательство.

Вместе со всем со
ветским народом кол
лектив кафедры встал 
на предсъездовскую 
вахту и принял повы
шенные социалистиче
ские обязательства. 
Мы обязались к XXV 
съезду партии выпол
нить хоздоговорных 
работ на сумму более 
50 тыс. рублей с эко
номическим эффектом 
более 150 тыс. рублей; 
направить в централь
ною печать 10 статей; 
подать заявку на ав
торское свидетельство; 
издать 12 печатных 
листов внутривузов- 
ских учебно-методиче
ских изданий; сделать 
30 докладов на семи
нарах кафедры и 60 
докладов по линии 
общества «Знание», 
принят ряд других 
повышенных обяза
тельств.

Коллектив кафедры 
с энтузиазмом присту
пил к их выполнению.

В. ДЕЛЬВА, 
профорг кафедры.

1 ДОБРЯЯ выдви-
* I I  нутый ЦК КПСС 

проект развития
народного хозяйства 
СССР на десятую пя
тилетку, коммунисты 
ПИИ ЯФ на открытом 
партийном собрании 
института одним из 
основных пунктов сво
его решения записали: 
«Повысить ответст
венность сотрудников 
коллектива за уро
вень, качество иссле
дований и обоснован
ность предлагаемых 
рекомендаций».

Институт за годы 
минувшей пятилетки 
сосредоточил научные 
и материальные ре
сурсы ) на основных 
научных направлени-

К А Ж Д Ы Й
О Т В Е Т С Т В Е Н
ях: разработке и соо
ружении ускорителей 
заряженных частиц; 
физике элементарных 
частиц; использовании 
ядерных методов и ус
корителей в науке и 
технике. Исследования 
по этим направлениям 
координируются АН 
СССР и выполняются 
но постановлениям 
Совета Министров 
РСФСР и Государст
венного Комитета по 
науке и технике Сове
та Министров СССР.

С целью повышения 
эффективности и уров
ня исследований пред
ложено шире исполь
зовать вычислитель
ную технику, считать 
необходимым увели
чить парк ЭВМ, соста
вить план модерниза
ции излучающих ус
тановок и поддержи
вать их параметры на 
современном уровне. 
Известно, что это по
требует больших ка
питальных вложений. 
Выполнение крупных

хоздоговоров частич
но поможет финанси
рованию этих меро
приятий. Результа
том исследований
явится еще более ши
рокое внедрение ус
корителей и методов 
ядерной физики в 
различные отрасли на
родного хозяйства, в 
том числе и на ряде 
предприятий Томской 
области, что в конеч
ном счете приведет к 
улучшению качества 
выпускаемой продук
ции, снижению ее се
бестоимости.

А. ЯТИС, 
ст. научный со
трудник, редактор 
стенной газеты 
НИИ ЯФ «За нау
ку и технику».

Светлана Тихонова, 
студентка группы
5045 — член бюро 
ВЛКСМ химико-техно
логического факульте
та. Она отвечает за 
внутрисоюзную * рабо-
ту. Благодаря её ста- 

, ( раниям наведен по
рядок в комсомоль
ской документации 
ХТФ, не осталось ни 

11 одного выбывшего без 
снятия с учета ком
сомольца. Своевремен
но отчитывается С.

 ̂ Тихонова и за уплату 
комсомольских взно
сов.

Светлана успешно 
сдает экзамены.

Фото А. Батурина.
I»  АЬ

Х ИМИКО - ТЕХ
НОЛОГИЧЕСКИЙ 
ФАКУЛЬТЕТ по 

объему выполненных 
в 1975 году хоздого
ворных работ занял 
первое место в инсти
туте. Девятая пяти
летка ознаменовалась 
для факультета рас
ширением и активиза
цией научной работы, 
более обоснованными 
возможностями ка
федр, распределением 
объемов хоздоговоров, 
определенной стабили
зацией их к концу 
пятилетки.

Ежегодный объем 
хоздоговорных работ 
на факультете в де
вятой пятилетке со
ставил в среднем 750 
тысяч рублей. Полови
на из них велась по 
правительственной те
матике и для Томской

О с о б о е  в н и м а н и е — к а ч е с т в у
области. К имеющейся 
на факультете науч
ной базе, которую 
представляет образо
ванный на обществен
ных началах НИИ с 
входящими в него че
тырьмя проблемны
ми лабораториями 
(всего их в институте 
семь) и одной госбюд
жетной группой, до
бавилась отраслевая 
лаборатория, создан
ная в сентябре 1975 
года, Научной работой 

. на факультете сегодня 
занимаются более 400 
человек, п том числе, 4 
доктора наук, 48 кан
дидатов наук, 120 сту
дентов. За годы девя
той пятилетки значи

тельно повысилась 
п р о и зводительность 
научного труда, улуч
шились его качествен
ные показатели. Эко
номический эффект от 
внедренных за пяти
летие научных работ 
составил более 10 мил
лионов рублей.

На кафедре физиче
ской и коллоидной 
химии ведется разра
ботка анализа особо 
чистых веществ для 
п о л у  проводниковой 
техники. Так, напри
мер, в последнее вре
мя удалось найти ме
тодику послойного 
анализа пленок арси- 
нида индия, которая 
получила использова

ние в новых направ
лениях полупроводни
ковой технологии и 
микроэлектроники.

На кафедре общей и 
неорганической химии 
при участии старше
го преподавателя Г. С. 
Николаева разработа
на технология утили
зации травильных
растворов гальваниче
ских цехов томских 
заводов, эффектив
ность которой состави
ла 140 тыс. рублей.

На кафедре общей 
химической техноло
гии, процессов и аппа
ратов (ОХТ и ПА) 
хоздоговорные работы

были связаны с раз
работкой технологии и 
методик при откомко- 
вании различных
сырьевых материалов, 
удобрений, стеколь
ной шихты. За годы 
пятилетки экономиче
ский эффект от внед
рения этих работ со
ставил более 2,5 млн. 
рублей.

Десятая пятилетка 
— пятилетка качества, 
поэтому, как сказал 
начальник отдела хоз
договорных работ
ХТФ старший препо
даватель С. Н. Ланц- 
ман, объем хоздого
ворных работ на фа-

изменным, и в 1976 го
ду составит около 
700—750 тысяч руб
лей, а основное внима
ние будет уделяться 
их качеству, повыше
нию эффективности за 
счет скорейшего внед
рения в производство. 
Увеличится объем ра
бот по правительствен
ной тематике и важ
нейших для Томской 
области. Большое вни
мание будет уделено 
внедрению работ, на
правленных на улуч
шение условий труда 
в химическом произ
водстве.

С. ТАРИФОВ.
<>»■«»-(V -*

культете останется не-



Планы партии 
планы народа

Новые
горизонты

ОТКРЫТОЕ ПАР
ТИЙНОЕ СОБРАНИЕ 
на электрофизическом 
факультете обсудило 
проект ЦК КПСС к 
XXV съезду КПСС 
«Основные направле
ния развития народ
ного хозяйства СССР 
на 1976—1980 годы». 
Докладчик и высту
пающие отметили ог
ромную важность и 
научный характер 
этого документа, име
ющего большое госу
дарственное значение. 
Проект подводит ито
ги сделанному герои
ческим трудом совет
ского народа и рас
крывает новые гори
зонты развития народ
ного хозяйства стра
ны.

Сотрудники и сту
денты ЭФФ, как и 
весь советский народ, 
решили встретить
очередной XXV съезд 
партии успехами в 
учебной и научо-про-- 
изводственной дея

тельности. Особую от
ветственность налагает 
на нас то, что в про
екте ЦК КПСС пре
дусмотрено развитие 
многих отраслей на
уки, которыми зани
мается и наш факуль
тет. Это дальней
шее развитие физики 
твердого тела, спосо
бов преобразования 
энергии, изучение зем
ной коры, создание и 
выпуск новых при
боров и радиоэлект
ронной аппаратуры.

На собрании шел 
серьезный разговор об 
имеющихся в работе 
недостатках, которые 
повлияли на общие 
итоги деятельности 
ЭФФ в девятой пяти
летке. Наша задача 
— организовать труд 
коллектива факульте
та более эффективно, 
более качественно.

Г. ВОРОБЬЕВА,
член партбюро.

Н у ж н а  п о м о щ ь
КАК ВЕДЕТСЯ ДЕ- 

Л О П РОИЗВОДСТВО 
— очень важный, зло- 
бодневынй вопрос. От 
четкости и слаженной 
работы канцелярии 
зависит экономия вре
мени как научных ра
ботников, так й руко
водящих работников, 
администрации наше
го института. Но, что
бы добиться должного 
эффекта в работе, 
нужно подбирать гра
мотных, исполнитель
ных и толковых лю
дей. Только тогда об
щими усилиями кол
лектива можно напра
вить «бумажный по
ток» в четкое русло.

Пока же в канцеля
рию института прихо
дится брать на рабо
ту кого угодно, лишь 
бы не останавливалось 
делопроизводство ни 
на один день. Здесь, 
в основном, работала 
молодежь с восемью 
классами образования, 
которая безразлично и 
бесконтрольно относи
лась к ведению доку
ментации. Лузине от
ношение к работе у 
комсомольцев - вечер
ников нашего инсти
тута. Но объем рабо
ты велик, утомителен, 
т. к. приходится очень 
много писать, перечи
тывать по нескольку

раз тот или инои вхо
дящий документ, что
бы правильно напра
вить по месту назна
чения. Важно яс
но представлять
структуру институ
та. А если учесть, 
что студенты ве
черами спешат на 

секции , а к третьему, 
курсу ищут работу по 
будущей специально
сти, то можно понять,, 
почему у нас такая 
большая текучесть 
кадров. Не успел че
ловек освоить дело
производство, как ухо
дит, проработав мак
симум два года, а ос
тавшиеся работники 
вынуждены занимать
ся кроме своих, дела
ми тех, кто уволился, 

В этом_ году будет 
внедряться новая ин
струкция по делопро
изводству, произойдет 
ломка старых методов 
работы, и от того, на
сколько качественно 
она пройдет, будет 
зависеть дальнейший 
ход дел в институте. , 
Поэтому канцелярии 
остро нужна поддерж
ка комсомольской и 
партийной организа
ций в этом важном 
деле.
А. ВЛАДИМИРОВА,

работник канцеля
рии.

СЕССИЯ В ТПИ, СЕССИЯ

Сессия подошла к концу. Для 
всех без исключения студентов 
она была хорошей проверкой ка
чества работы в течение семест
ра. Само собой разумеется, что

СООБЩАЕТ ИВЦ _______

ПРЕДВАРИТЕЛЬ
НЫЕ ИТОГИ

Сессия подходит к концу, мож
но подвести некоторые итоги.

С честью прошли испытание 
первокурсники. На 21 января аб
солютная успеваемость первого 
курса составила 91,8 процента. 
Этот результат гораздо выше про
шлогоднего. Средний балл перво
курсников 3,5.

Лучше других занимались пер
вокурсники АВТФ, ФТФ, ДЭМФ. 
Хочется особо отметить группу 
0650, где средний балл — 4,3. На 
21 января она сдала два основных 
экзамена — физику и высшую 
математику со стопроцентной ус
певаемостью при качестве — 87,5 
процента.

На ФТФ можно также отметить 
группы 0550, 0750.

Неплохо поработали первокурс
ники ХТФ, в числе лучших груп
пы 5055, 5650.

На втором курсе отличились 
студенты ЭЭФ, АВТФ, ХТФ, 
ФТФ. На 21 января наивысший 
средний балл по институту имела 
группа 5440 химико-технологиче
ского факультета, которая была 
победителем смотра-конкурса на 
звание «Лучшей группы институ
та» в прошлом году.

Выше других — 95,5 процента 
абсолютная успеваемость у вто
рокурсников ЭЭФ.

И тем хуже выглядят на этом 
фоне студенты ТЭФ — 80,7 про
цента. Плохо работали и второ
курсники ЭФФ. Здесь тоже много 
отстающих. Физику не сдали 15 
процентов студентов, спецглавы 
высшей математики — 28,3 про
цента. Среди отстающих группы 
1842, 1843, 1541.

На третьем курсе впереди идут 
студенты АВТФ. Их успеваемость 
- -  96,4 процента (для сравнения: 
на ТЭФ — 87,1).

По институту первые четыре 
места занимают АВТФ, ФТФ, 
ЭЭФ, АЭМФ. В средней группе, 
где успеваемость колеблется на 
уровне 91 процента, находятся 
ХТФ, УОПФ, ГРФ. В числе за
мыкающих МСФ, ЭФФ и ТЭФ.

РЕЙД ПЕЧАТИ

НЕИЫЕ ЭКРАНЫ
Наш рейд преследовал одну 

цель — проверку гласности и на
глядности соревнования в дни 
сессии. Освещение хода экзамс-

СДАЮ Т ВЕЧЕРНИКИ
каждому экзаменующемуся бы
ло воздано то, что он заслужил.

...334 аудитория восьмого учеб
ного корпуса. Здесь, как и во мно
гих других аудиториях, .атмо
сфера деловая, рабочая: студен
ты группы В-7112 сдают экзамен 
По электрическим аппаратам, а 
принимает его доцент Р. Я. Кляйн. 
Трудно, конечно, днем работать, 
а по вечерам ходить на лекции, 
выполнять практические и лабо
раторные задания. Однако у са
мых упорных, целеустремленных 
это получается не х'уже, чем у 
дневников. Вот, например, сле

сарь шпалопропиточного завода 
.Александр Богдашкин (снимок 
слева). Без запинки он отвеча
ет на первый и второй вопросы 
билета, затем разбирает схемы 
электрических аппаратов. Чув
ствуется, что студент знает ма
териал, ответы логичны. Экза
менатор ставит в зачетку «от
лично».

Многие в этот день отвечали 
так же уверенно, как А. Богдаш-

нов входит в обязанность учеб
но-воспитательной комиссии.

И вот общежитие электрофизи
ков по Кирова, 2.

На втором этаже радует глаз 
экран специальности «Светотех
ника и источники света». Краси
во оформленный и аккуратно за
полненный, он отлично освещает 
итоги сессии. Проставлены сроки 
экзаменов и названия дисциплин, 
красным цветом выделены имена 
студентов, сдавших в прошлом 
году на 4 и 5, под списком каж
дой группы фамилия куратора. 
Ответственная за учебную работу 
на этой специальности И. Бен- 
фельд не сетует ни на свою заня-, 
тость — у нее тоже идут экзаме
ны, — ни на какие-либо другие 
причины.

Плохо представляешь, глядя на 
экран, учебные дела студентов 
первых, вторых курсов специаль
ности «Инженерная электрофизи
ка». Он заполняется неопрятно, 
без четкой системы, результаты 
экзаменов вывешиваются с опо
зданием. Нет данных по тре- 

_ тьим, четвертым курсам.
А комсомольское бюро специ

альности «Промышленная и ме
дицинская электроника» вооб
ще не выпустило экрана.

Чтобы пройти пО общежитию 
электрофизиков, нам понадоби
лось полчаса. Жаль, что их, ви
димо, не нашлось у председателя 
УВК Н. Шангиной, чтобы посмот
реть экраны и сделать выводы, 
направить работу всех учебных 
комиссий специальностей. Фа
культетская комиссия называ
ется учебно-воспитательной, но о 
воспитательной функции ее чле
ны часто забывают.

Трудно разобраться в экране 
сессии ГРФ. Наслоение цифр и 
дисциплин, многие из которых 
не входят в число экзаменацион
ных, сбивает с толку. Геологам 
следовало бы поучиться у элект
роэнергетиков, которые четко и 
красочно оформили свой стенд. 
Неплохие экраны действуют на 
АЭМФ, ХТФ, ФТФ. Только на 
физико-техническом факультете 
отражена сдача экзаменов члена
ми общественных организаций.

На АВТФ экран заполняется 
нынче нерегулярно, да и выгля
дит он тускло и бледно. Контро
ля за его заполнением практиче
ски нет, так как председатель 
УВК Т. Щипитихина досрочно 
сдала экзамены и уехала домой, 
никому не поручив отражение 
сессии.

На ТЭФ (председатель УВК Л. 
Квасова) экран сессии безлик, он 
освещает лишь количество полу
ченных группой оценок, а кто 
впереди, кто отстает, — неизвест
но. На отстающем факультете,

кин. Хорошо ответили инженеры- 
конструкторы завода математи
ческих машин сестры Елена и 
Ирина Пушкарские (снимок спра
ва), электрослесарь ТЭМЗа В. Ду
дарев, рабочий подшипникового 
завода В. Евтушенко, настройщик 
электротехнического завода В. 
Корольков и другие. Всего в 
группе получено четыре отлич
ных, восемь хороших и только 
три удовлетворительных отметки.

А. БАТУРИН.

как нигде больше, нужны четкость 
и конкретность в отражении со
ревнования.

Организация соцсоревнования в 
дни экзаменов — дело особо от
ветственное. Ведь сессия подво
дит итоги семестра, показывает, 
какие группы поработали хо
рошо, кто отстает, какие 
нужно сделать выводы. Од
нако некоторые учебно-воспи
тательные комиссии не дают на
глядной картины сессии, не про
пагандируют лучшие результа
ты, не представляют отлични
ков, не критикуют отстающих.

Л. ЗИНОВЬЕВА, 
зам. секретаря комитета

ВЛКСМ по УВР,
И. ДМИТРИЕВ, 

председатель УВК профкома.
С. КОШИКОВА, 

наш корр.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

СКВОЗЬ ПРИЗМУ...
Л. А. КРЫЛОВА,
заместитель декана УОПФ:
— Неплохо сдают сессию наши

первокурсники. Так, например, в 
группе 3251 экзамен по линейной 
алгебре 17 студентов из 25 сдали 
на «хорошо» и «отлично», а по 
программированию — 13. Только 
на «отлично» сдают экзамены Е. 
Левичева, Е. Майер, А. Рыков. 
Неплохие результаты у второ
курсников. Здесь стопроцентную 
успеваемость при хорошем каче
стве учебы имеют студенты груп
пы 3442. Хуже других сдают экза
мены студенты группы 3443 —
по итогам трех экзаменов они по
лучили девять неудовлетвори
тельных оценок.

И А. БЕЗ ЛЕР.
заместитель декана ЭЭФ:
— В общем сессия идет ровно. 

Успеваемость по факультету вы
ше 90 процентов. Ребята старают
ся, активно работают наши обще
ственные организации, чувству
ется деловой настрой всего кол
лектива — и тем досаднее срывы 
некоторых студентов. Так, напри
мер, студент группы 9232 В. Чу- 
диновских не явился на экзамен, 
не сдал курсовой проект, Н. Ма
лышева из группы 9133 не сдала 
экзамены по политэкономии и 
установкам электрических стан
ций. Первокурсница О. Блохина 
из группы 9351 получила неудов
летворительные оценки по инже
нерной графике и высшей мате
матике. Не сдал сессию А. Кря- 
жевских, главная причина — 
многочисленные пропуски заня
тий. „

СЕССИЯ В ТПИ, СЕССИЯ



МОЛОДОЙ СПЕЦИАЛИСТ Н А ПРОИЗВОДСТВЕ
Ускорению адаптации 

выпускников вуза к ус
ловиям производства и 
его особенностям призва
на содействовать стажи
ровка молодых специа
листов: здесь они приоб
ретают практические и 
организационные навы- 
ки, изучают специфику 
своей работы, углубля
ют знания в области эко
номики производства, на
учной организации тру
да и управления, знако
мятся с новейшими до
стижениями в конкрет
ной области науки и тех
ники. Возникает также 
возможность более , де
тально выявить деловые 
и политические качества 
молодых специалистов, 
пути наиболее правиль
ного и рационального ис
пользования каждого из 
них на данном предприя
тии.

Постановление ЦК
КПСС и Совета Минист
ров СССР по дальнейше
му совершенствованию 
высшего образования в 
стране возлагает органи
зацию стажировки моло
дых специалистов на 
предприятия, куда они 
направлены. С другой 
стороны, контроль за 
стажировкой выпускни
ков должен осуществ
ляться учебным заведе
нием и способствовать 
улучшению качества под
готовки специалистов по 
предложениям, вырабо
танным в ходе совмест
ной работы представите
лей вуза и предприятия.

Для разработки планов, 
обеспечивающих систе
матический контроль за 
организацией и содержа
нием стажировки, в на
шем институте с 5 по 12 
февраля проводится на
учно-методическая кон
ференция «Организация

и контроль проведения 
стажировки молодых 
специалистов». Препода
ватели института и веду
щие специалисты пред
приятий обменяются
опытом ‘‘работы, рассмот
рят задачи стажировки и 
ее влияние на повыше
ние качества обучения в 
вузе. Целый ряд докла
дов будет посвящен роли 
общественных организа
ций вуза и совета моло
дых специалистов на 
предприятиях. Будут 
рассмотрены формы уче
та результатов стажиров
ки при планировании 
учебно - воспитательного 
процесса и другие вопро
сы.

Е работе конференции 
примут участие ведущие 
специалисты томских 
предприятий.

И. СМЫШЛЯЕВА,
член оргкомитета, ст.
преподаватель АВТФ.

Четверокурсники АЭМФ В. Конков и Н. Гузь за научными исследования
ми. Фото А. Зюлькова.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

Для укрепления соревнования
В административно-хо

зяйственном управлении 
были обсуждены статьи 
«Что волновало комму
нистов» и «Кто разожжет 
факел соревнования?», 
опубликованные 22 ок
тября и 10 декабря 1975 
года.

Вопросы, затронутые в 
первой статье, обсужда
лись на производствен
ном совещании у про
ректора С. А. Кузнецо
ва. Сейчас организована 
проверка состояния тру
довой дисциплины в от
деле учебных корпусов и 
ЖКО. В порядке контро
ля за выполнением ре

шения руководители
отдельных подразделений 
будут отчитываться на 
партбюро.

По сигналам выступле
ния газеты «Кто разо
жжет факел ' соревнова
ния?» в этом месяце 
прошла повторная про
верка руководства соци
алистическим соревнова
нием. На партийном со
брании в докладе секре
таря бюро прозвучала 
информация о положении 
дел и приняты меры. 
Партийное бюро утвер
дило комиссию по подве
дению итогов соревнова
ния, разработаны усло

вия. К 20 января подве
дены итоги за прошлый 
год, в марте будут опре
делены результаты пред
съездовского соревнова
ния.

Партийное бюро реши
ло также при обсужде
нии отчетов о работе хо
зяйственных подразде
лений на партийных со
браниях обращать особое 
внимание на состояние 
трудовой дисциплины и 
организацию социали
стического соревнования.

И. топкин,
секретарь партбюро 

АХУ.

А С П И Р А Н Т
и а с п и р а н т у р а

Э ТОЙ СТАТЬЕЙ мы 
начинаем разговор 
об аспиранте, о том, 

с какими проблемами он 
сталкивается во время 
обучения, насколько ак
туальна тема, над кото
рой он работает, о его 
загруженности и научно- 
технической обеспечен
ности, о практической 
ценности диссертации и 
сроках ее внедрения в 
производство.

Мы приглашаем аспи
рантов и их руководи
телей принять активное 
участие в разговоре, а 
пока расскажем о том, 
как, на наш взгляд, дол
жна решаться одна из 
проблем, волнующих ас
пиранта: проблема взаи
моотношения с руководи
телем.

Бесспорно, ч*го эффек
тивность и плодотвор
ность трехлетнего обуче
ния в аспирантуре во 
многом зависит и от то
го, как складываются от
ношения аспиранта с его 
научным руководителем: 
или они строятся на су
губо деловой, научной, 
так сказать, официальной 
основе, или, может быть, 
эти отношения дополня
ются еще и личными 
симпатиями, взаимным 
интересом к каким-то 
чисто человеческим каче
ствам друг друга.

Диалог, который мы 
приводим ниже, не сов
сем обычен, так как он 
состоялся заодно. Дирек
тор НИИ ЭИ профессор
В. И. ГОРБУНОВ и млад
ший научный сотрудник 
института В. П. ВАВИ
ЛОВ, недавно-и досрочно 
защитивший аспирант 
В. И. Горбунова, выска
зывая некоторые свои 
мысли о том, как, по их 
мнению, должны стро
иться отношения между 
аспирантом и его на
ставником, конечно, не 
предполагали, что эти 
мысли будут записаны в 
форме своеобразного диа
лога (своеобразного по

тому, что это все же не 
диалог в обычном его 
понимании, и поэтому в 
нем отсутствует динами
ка живого, непосредст
венного разговора). Од
нако, как нам кажется, 
главные аспекты пробле
мы: при каких условиях 
возможно наиболее пло-

...плюс
дотворное сотрудничество 
руководителя и аспиран
та, от чего оно зависит, 
— в этом диалоге все-та
ки проступают вполне 
Отчетливо, хотя это всего 
лишь конкретный, еди
ничный опыт взаимоот
ношений, опыт профес
сора В. И. Горбунова и 
его бывшего аспиранта 
В. П._ Вавилова.

В. П. Вавилов:
— Когда я учился на 

первом курсе, В. И. Гор
бунов с несколькими 
преподавателями кафед
ры пришел к нам в 
группу на собеседование. 
Помню, его лицо, манера 
говорить, волосы с чуть 
заметной проседью — 
весь облик Владимира 
Ивановича как-то сов
пал с моим представле
нием о настоящем уче
ном.

Тогда я еще не знал, 
правильный ли выбор 
сделал, поступив в ТПИ, 
на физико-технический 
факультет. У меня была 
золотая медаль после 
окончания девятой шко
лы г. Томска. В институ
те учился отлично. С 
третьего курса занимал
ся по индивидуальному 
плану под руководством 
Олега Вениаминовича 
Соколова, заведующего 
лабораторией бетатрон- 
ных ускорителей. На 
четвертом курсе В. И. 
Горбунов читал нам

лекции по специальности. 
К этому времени я не
сколько разочаровался в 
бетатронных ускорите
лях. Меня заинтерсова- 
ли сильноточные элект
ронные ускорители, и 
весь четвертый и пятый 
курсы я занимался ими 
у Е. Д. Литвинова в ин
ституте оптики атмосфе
ры СО АН СССР. На 
пятом курсе передо мной 
встал вопрос: где рабо
тать после окончания 
института? Было не
сколько возможных ва

интересную в научном 
плане тему.

Замечу, кстати, что су
ществует у нас тип уче- 
ного-рационалиста. Эти 
люди интересуются толь
ко наукой, или даже не 
наукой, а каким-то напра
влением в ней, своей, ча
сто очень узкой, темой. 
Мне кажется, век таких 
ученых проходит. Совре
менному ученому нель
зя быть дилетантом в 
науке и общечеловече

мации, а в апреле 1975 
года защитил кандидат
скую диссертацию. Над 
.диссертацией пришлось, 
конечно, потрудиться, 
но сказать, что все это 
время я безвылазно дни 
и ночи просиживал в 
лаборатории, нельзя. Из 
института я старался 
уходить вовремя. Но, 
когда работа шла, зани
мался и дома, а уже в 
шесть утра был в лабора
тории и задерживался 
допоздна. Труднее было, 
когда работа не шла. По

ВЗАИМНЫЙ ИНТЕРЕС
риантов: институт оптики 
атмосферы, Дубненский 
объединенный, институт 
ядерных исследований, 
куда меня приглашали 
после того, как я прохо
дил там практику, и 
ТПИ.

В, И. Горбунов:
— Наиболее близкое 

для меня знакомство с 
Володей Вавиловым со
стоялось, когда он учил
ся на четвертом курсе. 
До этого я знал его как 
активного общественни
ка, хорошего спортсмена. 
Знал, что учеба дается 
ему легко, что учится он 
только на «отлично». При 
ближайшем же знаком
стве выяснилось, что он, 
кроме того, и очень раз
носторонний человек: 
знает литературу, любит 
музыку, хорошо владеет 
несколькими европейски
ми языками. Все это 
было очень приятно. 
Позже, когда он стал мо
им аспирантом, я отме
тил еще одну привлека
тельную черту, которую 
считаю наиболее важной 
для ученого: работоспо
собность — интенсивную 
и плодотворную. Все 
эти качества, совмещен
ные в одном человеке, 
признаюсь, подкупают. 
Поэтому, когда речь за
шла о дипломной работе, 
я предложил ему ойень

ских вопросах, в вопро
сах политики и культу
ры. Я, например, все ча
ще ловлю себя на же
лании перечитать кого- 
нибудь из классиков. 
Совсем недавно как-то 
совершенно по-новому 
полюбил и с огромным 
наслаждением перечиты
ваю романы Бальзака, 
Достоевского.

Б. П, Вавилов:
— Тема дипломной ра

боты «Теоретическое ис
следование задач тепло
вой дефектоскопии» меня 
заинтересовала. Теорети
ческих трудов по этой 
тематике не было. Прак
тически эта была совер
шенно неисследованная 
область, хотя уже суще
ствовали такие методы 
неразрушающего контро
ля, как радиационный, 
электромагнитный, ульт
развуковой. Для того, 
чтобы справиться с зада
чей, мне необходимо бы
ло самостоятельно изу
чить теплофизику, ин
фракрасную технику. В 
этом мне помогали В. И. 
Горбунов и доцент Ю. А. 
Загромов.

В 1972 году я защитил 
диплом, а в 1973 и 1974 гг. 
в академическом жур
нале «Дефектоскопия» 
вышли две мои статьи. 
После защиты я в тече
ние года работал инже
нером в лаборатории си
стем и обработки инфор

пустякам я старался к 
руководителю не обра
щаться, поскольку пони
мал, что он человек до
статочно занятый, но 
иногда забирался в такие 
«дебри», что результаты 
озадачивали даже его.

Тем, что я все же ос
тался в ТПИ, темой дип
лома, которая развива
лась в кандидатскую, я 
обязан, конечно, Влади
миру Ивановичу. Каса
ясь же проблем взаимо
отношений научного ру
ководителя и аспиранта, 
я хочу сказать, что, на 
мой взгляд, в руководи
теле главное не только 
широкая информирован
ность и эрудированность 
в специальных вопро
сах (это само собой разу
меется), но и способность 
глубоко войти в работу 
аспиранта, заинтересо
ваться ею, не для того, 
конечно, чтобы делать 
эту работу за аспиранта, 
а для того, чтобы, аспи
рант не остался в одино
честве, а ощущал под
держку, чувствовал важ
ность, нужность своего 
труда. Например, в моей 
работе было несколько 
таких точек, подойдя к 
которым, я был вынуж
ден критически пере
сматривать сделанное, 
выбирать направление 
дальнейших поисков. В 
такие моменты помощь и

совет неоценимы. Кроме 
того, у аспиранта всегда 
много и других, органи
зационных вопросов: до
стать аппаратуру или 
какой-то прибор для эк
сперимента, оформить 
необходимую команди
ровку и т. д. — все, что 
требует не только аспи
рантской активности и 
энергии, но и доброй во
ли руководителя, его" за
интересованности и ис
кренней заботы.

Когда все это есть, 
отношения между аспи
рантом и его руководи
телем можно считать 
нормальными, а аспиран
тский труд, естественно, 
становится продуктив
ным. Когда я учился в 
аспирантуре, мне прихо
дилось . довольно часто 
отрываться от работы: то 
соревнования, то еще 
что-то, но непонимания 
со стороны руководителя 
я не чувствовал, может 
быть, и потому, конеч
но, что Владимир Ива
нович и сам спортсмен, 
очень любит футбол. От
сюда, видимо, возникало 
взаимное доверие.

По результатам диссер
тации у меня опублико
вано 10 работ, часть из 
них в журнале «Дефек
тоскопия», часть в «Из
вестиях ТПИ». Полгода 
назад меня назначили 
руководителем группы 
теплового контроля: ве
дем эксперименты, рабо
таем над изготовлением 
аппаратуры. В свободное 
время продолжаю зани
маться языками, читаю, 
играю в теннис.

В. И. Горбунов:
— Когда мы аттестуем 

аспиранта, то учитыва
ем не только его науч
ные успехи, но и 
общекультурный, соци
ально-политический уро
вень, потому что про
грамма обучения в аспи
рантуре предполагает не 
только специальную, но 
и социальную подготовку, 
воспитание у будущего 
специалиста марксист
ско-ленинского мировоз
зрения, коммунистиче
ской убежденности.

С. ХАБИБУЛИН.



К 150-летию со дпя роэ/сдения М. Е. Салтыкова-Щедрина
ненависть ко всем тем, 
кто посягал на свободу, 
достояние и самое суще
ствование народа. В ос
нове творчества Щедри
на лежит любовь к наро
ду, любовь к Родине, 
вера в будущее России.
< Я люблю Россию до бо
ли сердечной и даже не 
могу помыслить себя где- 
либо, кроме России», — 
говорил о себе Щедрин.

Великий сатирик, он 
нашел проникновенные, 
теплые лирические сло
ва,, чтобы выразить си
лу и содержание своего 
патриотизма. Отечеству, 
народу Салтыков-Щедрин 
посвятил свое творчество

В Е Л И К И И
С А Т И Р И К

ИМЯ ВЫДАЮЩЕГОСЯ 
русского писателя, вели
кого сатирика Михаила 
Евграфовича Салтыкова- 
Щедрина стоит в одном 
ряду с именами В. Г. Бе
линского, Н. Г. Черны
шевского, Н. А. Добролю
бова, Н. А. Некрасова. 
«...Невозможно понять 
историю России во вто
рой половине XIX века 
без. помощи Щедрина...»,
— писал А. М. Горький.

Вместе с Н. А. Некра
совым М. Е. Салтыков- 
Щедрин положил основа
ние новому этапу в раз
витии русской сатиры,
— революционно-демо
кратическому— и придал 
ему наивысшую силу.

Злое, бичующее слово 
Салтыкова-Щедрина бы
ло продиктовано лю
бовью к народу. Любовь 
к родной стране разжи
гала в нем неугасимую

от первой до последней 
буквы.

Бич сатиры Салтыко
ва-Щедрина обрушивал
ся на общественные 
классы, противостоявшие 
народу, мешавшие
его свободному движению 
по пути прогресса.

Главным врагом наро
да было в эпоху Щедри
на самодержавие, и 
прежде всего, против не
го направил великий 
писатель могучие уда
ры своей сатиры. Пи
сатель заклеймил же
стокость; произвол, взя
точничество, лицемерие, 
бюрократизм, угодниче
ство правящих классов 
самодержавной России, 
аитинародность ее поли
тического строя.

Пророческий, по выра
жению Горького, смех 
салтыковской сатиры ре
волюционизировал созна
ние и волю целых поко
лений русских людей. В

течение 1850—1880 годов 
голос гениального сати
рика громко и гневно 
звучал на всю Россию, 
вдохновляя лучшие силы 
на борьбу с социально- 
политическим режимом 
самодержавия. Ярким 
свидетельством револю
ционного значения щед
ринской сатиры явилось 
использование образов 
произведений писателя в 
трудах В. И. Ленина.

Салтыков, начавший 
свой путь в литературе со 
стихов, рецензий и по
вестей, впервые заявил 
о себе как выдающийся 
сатирик книгой «Губерн
ские очерки» (1856—1857 
гг.). Эти очерки принес
ли автору шумный успех 
и сразу сделали его имя 
известным. О нем заго
ворили как о писателе, 
который воспринял сати
рические традиции Гого
ля и встал на путь еще 
более смелого и беспо
щадного осуждения со
циального зла.

Салтыков-Щедрин ос
тавил большое литера
турное наследство — 
очерки, рассказы, повес
ти,- романы, пьесы, сказ
ки, литературно-критиче
ские и публицистиче
ские статьи. Вот непол
ный перечень названий 
его произведений, в ко
тором отдельное загла
вие чаще всего обознача
ет целый цикл взаимно 
связанных сатирических 
рассказов: «Губернские
очерки», «Сатиры в про
зе », «Помпадуры и пом
падурши», «История од
ного города», «Господа 
ташкентцы», «Благонаме
ренные речи», «Круглый 
год», «Письма к тетень
ке», «Господа Головлевы», 
«Современная идиллия», 
«Пошехонская старина». 
Эти произведения при
несли Салтыкову-Щедри
ну заслуженную славу 
крупнейшего русского и 
мирового сатирика. К, 
числу самых выдающих
ся его творений принад
лежат сатирический по

литический роман «Исто
рия одного города», со
циально - психологиче
ский роман «Господа Го
ловлевы» и сатирические 
«Сказки».

Великий художник 
слова создал произведе
ния, которые встали в 
один ряд с крупнейши
ми творениями мировой 
сатирической литерату
ры. В наши дни сатира 
Салтыкова-Щедрина — 
острое и действенное 
оружие в борьбе с пере
житками прошлого, с 
империалистической ре
акцией.

Т. ХАРУСЬ, 
библиотекарь.

В отделе художествен
ной литературы научно- 
технической библиотеки 
оформлена выставка, 
посвященная 150-летиго 
со дня рождения велико
го сатирика. Здесь наря
ду с художественными 
произведениями можно 
познакомиться с литера
турой о жизни и творче- 
честве писателя.

Фото А. Батурина.
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Кому после трудной 
напряженной экзамена
ционной сессии не хочет
ся побывать на морском 
побережье, или подышать 
свежим лесным возду
хом, посидеть у костра, 
пробежаться на лыжах 
по искрящемуся снегу! А 
главное, что хорошо про
веденный активный от
дых — это залог успеш
ной учебы. Вот почему 
такое большое внимание 
уделяется организации 
свободного времени в 
дни каникул. По тради
ции на зимнее время 300 
политехников уезжают 
на Алтай в спортивно-оз
доровительный лагерь 
«Турист», 162 спелеолога 
проведут зимние канику
лы на Северном Кавка-

КАНИКУЛЫ! ©  КАНИКУЛЫ! ©О

В горы, 
в лее, 
на море
зе. Они решили спу
ститься в глубокие пе
щеры и продолжить на
учно - исследовательскую 
работу, которая ведется 
здесь второй год.

Туристическую поездку 
совершат студенты груп
пы 9113 электроэнерге
тического факультета, за
воевавшей первое место 
среди старшекурсников в 
социалистическом сорев
новании. Они посетят го
род-герой Ленинград,

180 человек отдохнут в 
зимние каникулы в Бо- 
гашевском доме отдыха, 
и «Ключах». Группа сту
дентов выезжает на ку
рорты Крыма, Кавказа, 
Алтая.

Не остались забытыми 
и те, кто останется на 
каникулах в Томске. Для 
них будут организованы 
сдача норм ГТО, лыж
ные прогулки, соревно
вания по волейболу, фут
болу, массовые катания 
на коньках. Разнообраз
ной будет и программа 
Дома культуры, где вы
ступят самодеятельные 
коллективы педагогиче
ского и культпросветучи- 
лища, состоятся вечера 
отдыха.

Ю. АЛЕКСЕЕВ.

Благоустройство-забота партийнаяНОВОЕ 
В РАБОТУ 
ОБЩЕЖИТИЙ

Наступившая сессия 
временно отодвинула ра
боту красных уголков и 
клу бов общежитий' на 
второй план. Но именно 
сейчас партийное бюро 
АЭМФ вплотную при
ступило к организации 
воспитательной работы на 
1976-й календарный год. 
С этой целью в красном 
уголке общежития этого 
факультета было прове
дено рабочее совещание 
представителей партбюро, 
выпускающих кафедр, 
студенческих обществен
ных организаций и за
крепленных за факуль
тетом преподавателей 
КОН. Здесь корректиро
вался план, разрабаты
валась и утверждалась 
тематика. Главная зада
ча в организации воспи
тания студенчества, от
метил зам. секретаря 
партбюро по идеологиче
ской работе Г. Г. Кон
стантинов, это обеспе
чить четкую координа

цию ее, изжить «наклад
ку» и стихийные меро
приятия. В основу нового 
плана легли такие раз
работки, как «Положение 
о смотре-конкурсе на 
лучшую организацию ус
ловий труда, быта и от
дыха в общежитиях 
ТПИ», «Памятка к со
ставлению плана воспи
тательной работы», со
ставленная идеологиче
ской комиссией партко
ма, «Положение о полит
руке» и др.

Важной чертой в рабо
те со студентами стано
вится усиливающаяся 
роль политрука как ко
миссара всей массовой 
работы в общежитии. В 
этой области много еще 
нерешенных проблем. 
Одна из них — создание 
политических клубов. Ра
бочее совещание поручи
ло студенческому активу 
изучить постановку это
го важного дела на фа
культетах, обобщить опыт 
и приступить к созданию 
подобных клубов на 
АЭМФ. Как показал но
вый план, в лекционной 
работе значительно боль
ше места уделяется вос
питанию студенчества на 
революционных, боевых 
и трудовых традициях.

Г. ЯЛОВСКАЯ,
инструктор парткома.

Известно, что вместе с 
решением основных
задач, контррлем за под 
готовкой высококвалифи
цированных специали
стов, развитием научных 
исследований, марксист
ско-ленинским воспита
нием студентов и всего 
коллектива института,
партийной организации 
вуза приходится решать 
ряд других, казалось бы, 
второстепенных вопро
сов. К их числу отно
сится постоянный конт
роль и практическая по
мощь в проведении боль
ших работ по благоуст
ройству.

В прошедшем, 1975 го
ду, на благоустройстве 
прилегающей к институ
ту территории студента
ми и сотрудниками было 
отработано 37760 челове
ко-часов. Было заас
фальтировано 8 тысяч 
квадратных метров тро
туаров и проездов в рай
оне Студгородка и учеб
ных корпусов, высажено 
более 230 деревьев и 250 
кустарников, более 50

тысяч цветов, приведе
ны в порядок газоны. 
Немалая заслуга в орга
низации этой нужной, 
полезной работы при
надлежит партийным и 
комсомольским бюро.

Недавно состоявшееся 
заседание партийного ко
митета подчеркнуло
важность этой работы 
партийных и комсомоль
ских организаций. Одна
ко в целях наилучшей 
организации благоустро
ительных работ партий
ный комитет внес и ряд 
существенных измене
ний. В частности, было 
решено создать общеин
ститутский штаб по бла
гоустройству и проведе
нию коммунистических 
субботников, а также 
подобные штабы на всех 
факультетах, НИИ и 
подразделениях АХУ, ко
торые действовали бы в 
течение всего календар
ного года. Если раньше

штабы создавались толь
ко во время проведения 
коммунистических суб
ботников и работали, как 
правило, в течение апре
ля, мая, июня, то сейчас 
они будут функциониро

вать весь год и отвечать 
за благоустройство в це
лом.

Новым решением пар
тийного комитета явля
ется и то, что по штабу 
института, начальником 
которого утвержден С. А. 
Кузнецов, заместителем 
— председатель месткома 
Л. Л. Игнатенко, пору
чено разработать поло
жение о штабах, их пра
вах и обязанностях и 
представить на утверж
дение парткома. Раньше 
такого положения не 
было. Вместе с тем, пар
тийный комитет, исходя 
не только из положи
тельного опыта работы 
партийных организаций 
института в проведении

благоустройства, но и из 
отдельных фактов недо
оценки этой работы, йе 
случайно записал в адрес 
партийных бюро следую
щий пункт в своем по
становлении: «Учитывая 
необходимость регуляр
ной уборки и благоуст
ройства закрепленной за 
подразделениями терри
торий, обязать секретарей 
партбюро взять работу 
штабов по благоустрой
ству и проведению ком
мунистических субботни
ков под постоянный кон
троль, считая ее важной 
задачей партийной орга
низации».

Думается, что коллек
тив нашего института, 
решая много других не
обходимых задач, сдела
ет все от него зависящее 
в наведении чистоты и 
порядка на отведенной 
территории и займет до
стойное место в соревно
вании за высокую куль
туру труда и быта наше
го города.

В. БУРКОВ,
инструктор парткома.
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